

Haguenau : 80 ans après la Libération, les élèves de section euro du Lycée Schuman se sont lancés dans l'aventure du devoir de mémoire

Après une année riche en événements et en projets, les élèves de la section européenne Anglais sont heureux de publier leur vidéo sur les deux Libérations de Haguenau

<https://youtu.be/XTDZ-tAr7nk>



Le documentaire réalisé par des élèves du Lycée Schuman

Ce projet a été effectué dans le cadre des commémorations du 80e anniversaire de la Libération, les élèves de Seconde de la section européenne Anglais Histoire du lycée ont travaillé sur les deux libérations de Haguenau. Ils ont réalisé un documentaire, en s'appuyant sur des archives américaines (NARA, Archives du Congrès) et françaises (Archives municipales de Haguenau, ECPA-D, etc.), avec l'aide des professeurs de la section. Ce projet a été soutenu par le Groupement d'Intérêt Public "Mission du 80e anniversaire des débarquements, de la Libération de la France et de la Victoire" et le Ministère des Armées - SGA / DMCA.

Ce moyen métrage finalisé à l'issue de l'année scolaire marque la fin de leur aventure d'apprentis chercheurs et historiens spécialisés dans l'histoire de la 2^{nde} Guerre Mondiale en Europe plus précisément à partir de la période du Débarquement en Normandie jusqu'à la Libération de notre région.

En effet, l'année a commencé par des recherches en groupes sur le vécu des villages autour de Haguenau selon les domiciles des élèves. Vu la quantité de rebondissements et la violence des combats dans le secteur lors de l'opération « Nordwind » (fin 1944 début 1945) il a paru évident d'approfondir les recherches des élèves avec l'objectif de réaliser un documentaire sur le sujet grâce à l'aide de partenaires locaux. En novembre, les élèves sont allés au Mégarex pour voir le film *Lee Miller*, d'Ellen Kuras (2024), dont le rôle principal est interprété par Kate Winslet. Ce film retrace la vie de la photographe de guerre dont le périple

commence lors du Débarquement en Normandie, région dont les plages et musées ont marqué les élèves pendant leur **voyage du 5 au 9 mai**.



Au cours de ce voyage, les élèves de section européenne anglais ont pu découvrir des sites emblématiques du Débarquement et de la bataille de Normandie. Falaise et son Mémorial ont permis d'aborder l'expérience des civils pendant la Bataille de Normandie, alors que le D-Day Experience, la maison « Dead Man's Corner » (Saint-Côme-du-Mont) ou encore l'Airborne Museum (à Sainte-Mère-L'Église) ont permis aux élèves de s'immerger dans le quotidien et les combats des soldats américains. La journée du 8 mai a été consacrée à la découverte de la Pointe du Hoc, d'Omaha Beach, du cimetière de Colleville-sur-Mer, ainsi que du British Normandy Memorial (Ver-sur-Mer). Les guides du Mémorial de Caen ont retracé quelques moments-clés de l'histoire de la Seconde Guerre mondiale avec les élèves.



C'est à l'occasion des Portes Ouvertes du lycée que les élèves des sections euro de ST2S et d'histoire de terminale ont complété les travaux des 2ndes sur l'histoire locale. Leurs exposés ont traité de la chronologie des combats à partir du D-Day (6 juin 1944) jusqu'au Victory Day (8 mai 1945), de la condition de vie des civils, de résistantes alsaciennes comme Laure Diebold-Mutschler alias « Mado » (secrétaire de Jean Moulin) ou Caroline Muller alias « Tante Jeanne », les Malgré-Nous, la souffrance des civils, la prise en charge des blessés et les équipements sanitaires...

En plus de ce travail de recherches et de restitution en anglais, les élèves ont eu la chance de rencontrer, le 10 juin 2025, M. Zouhair Chebbale, réalisateur du film documentaire *Audie Murphy, de Colmar à Hollywood* qui a répondu à leurs questions après le visionnage de son film relatant le parcours héroïque de ce soldat américain qui a défendu seul avec acharnement sa position dans la Poche de Colmar. Après la guerre, il joua les héros dans des westerns et des films de guerre puis il devint un antihéros à l'écran comme dans la vie, en raison des blessures psychologiques profondes laissées par son expérience traumatisante de soldat.



M. Chebbale face aux élèves le 10 juin après la projection de son documentaire sur Audie Murphy

Les élèves ont également pu rencontrer M. Patrick Durand, Vice-Président du Comité de Brumath du Souvenir Français, tout juste revenu des commémorations du Débarquement en Normandie où il a rencontré des vétérans nonagénaires et centenaires qui ont insisté sur le « duty to remember » c'est-à-dire le **devoir de mémoire** pour que les futures générations n'oublient jamais le sacrifice de tant de vies pour notre liberté si précieuse et si fragile.